Apôtre de la tolérance et de la joie de vivre

Renée Roth-Hano considère qu'elle a eu une chance folle dans sa vie. Née dans une famille juive de Mulhouse, elle réchappe aux persécutions nazies grâce à des religieuses catholiques qui la cachent durant deux ans dans un couvent en Normandie. À 20 ans, elle découvre, à New York, la liberté de vivre sa judaïcité. À 55 ans, elle écrit deux ouvrages autobiographiques, pour soigner les blessures de jeunesse. Et pour témoigner contre l'intolérance et le racisme.

Élisabeth Schulthess

LSACE du 29 décembre 2008

New York

🤛 LLE ADORE DANSER LE TANGO À NEW YORK, écouter de la musique gipsy sur la 🌆 plage de Westhampton et déguster des carpes frites à Guebwiller. «J'aime la vie, j'aime les gens. Je suis heureuse d'être là. Rien n'est jamais acquis, tout est grâce», dit Renée Roth-Hano. Sa joie de vivre est toute communicative, aussi intense que furent ses souffrances d'enfant juive cachée.

Renée a 8 ans quand éclate la Deuxième Guerre mondiale. Ses parents, des juifs originaires de Pologne et de Hongrie, quittent Mulhouse en catastrophe, en juin 1940, avec leurs trois fillettes et la grand-mère aveugle : «La fin de l'enfance heureuse...» Le début de l'errance. La famille trouve refuge dans les Vosges, à Zainvillers. Puis à Paris, jusqu'à la rafle du Vel d'Hiv en juillet 1942.

Alors que des milliers de juifs sont embarqués dans les trains de la mort, les Roth réussissent à placer leurs filles au couvent de Flers, en Normandie.

Jusqu'à la Libération, fin août 1944, les trois filles sont protégées par les religieuses qui les font baptiser par mesure de sécurité : «Ce baptême m'a beaucoup perturbée. Je me disais que nous n'irions pas au ciel avec nos parents, qui étaient juifs pratiquants.»

En juillet 1944, c'est le débarquement en Normandie : les pensionnaires du couvent s'abritent des bombes dans une grange. «J'ai alors fait vœu d'entrer dans les ordres si je réchappais aux bombardements. Je suis devenue assistante sociale : une autre façon d'être bonne sœur.»

16 a out 1931 Naissance à Mulhouse

Juin 1940 La famille Roth fuit l'Alsace occupée

Rafle du Vel d'Hiv : Renée et ses deux sœurs sont cachées dans une institution catholique en Normandie

Libération : les enfants Roth retrouvent leurs parents a Paris

Depart pour New York

